

IV. GAMBARAN UMUM DAERAH PENELITIAN

A. Keadaan Umum Desa Sukajawa

Desa Suka Jawa merupakan salah satu Desa di Kecamatan Bumiratu Nuban yang mulai diresmikan pada tahun 1951. Pada awalnya merupakan bagian dari wilayah Desa Gunung Sugih Pasar.

Batas-batas Desa Suka Jawa yaitu sebagai berikut:

- a. Sebelah utara berbatasan dengan Desa Wates.
- b. Sebelah selatan berbatasan dengan Desa Gunung Sugih Baru, Kecamatan Tegineneng, Kabupaten Pesawaran.
- c. Sebelah barat berbatasan dengan Kampung Rengas, Kecamatan Bekri.
- d. Sebelah timur berbatasan dengan Kampung Sidokerto dan Kampung Sukajadi.

1. Letak Desa Sukajawa

Luas Desa Sukajawa seluruhnya adalah 600 ha. Desa Sukajawa merupakan desa yang paling luas persawahannya jika dibandingkan dengan luas lahan sawah di desa lain yang ada di Kecamatan Bumiratu Nuban, berdasarkan penggunaan lahan, luas Desa Sukajawa dapat dirinci sebagai berikut :

Tabel 6. Sebaran penggunaan lahan di Desa Sukajawa

Penggunaan Lahan	Luas (ha)	Persentase
Pekarangan/perumahan	85	14,17
Persawahan	225	37,50
Peladangan	190	31,67
Perkebunan Rakyat	35	5,83
Jalan	6	1,00
Lain-lain	59	9,83
Total	600	100

Sumber: Buku Monografi Desa Sukajawa Tahun 2014

Pada Tabel 6 dapat dilihat bahwa di Desa Sukajawa, lahan untuk persawahan merupakan lahan yang paling luas penggunaannya yaitu 225 ha (37,5 persen). Sawah di Desa Sukajawa merupakan sawah irigasi setengah teknis. Irigasi setengah teknis adalah sawah yang jaringan irigasinya tidak seluruhnya permanen. Lahan untuk peladangan digunakan sebesar 190 ha (31,67 persen), luas lahan untuk peladangan tidak jauh berbeda dengan luas yang digunakan untuk persawahan. Pada umumnya masyarakat Desa Sukajawa mengusahakan tanaman ladang berupa kacang-kacangan, timun, singkong, dan yang lainnya, akan tetapi petani yang menjadi responden pada penelitian ini tidak mengusahakan ladang sebagai sumber pendapatan mereka.

Pekarangan atau perumahan merupakan lahan yang digunakan untuk dibangun rumah dan termasuk halaman rumah atau pekarangan rumah. Besarnya penggunaan perumahan dan pekarangan rumah ini adalah sebesar 85 ha (14,17 persen). Perumahan masyarakat Desa Sukajawa tidak tergolong padat, sebab masih banyak diantara mereka yang mempunyai pekarangan-pekarangan rumah

yang dapat dimanfaatkan untuk penanaman tanaman sayur-sayuran atau yang lainnya. Penggunaan lahan selanjutnya dimanfaatkan untuk lain-lain sebesar 59 ha (9,83 persen), misalnya untuk bangunan pasar, lapangan sepak bola, bangunan sekolah, dan yang lainnya.

2. Sarana dan Prasarana Desa Sukajawa

Desa Sukajawa memiliki sarana air yang dapat menunjang aktifitas masyarakat setempat. Sarana air yang terdapat di Desa Sukajawa berupa saluran drainase yang berjumlah dua unit dan saluran irigasi yang berjumlah 3 unit, selain sarana juga memiliki berbagai macam prasarana yang menunjang aktifitas penduduknya, diantaranya adalah prasarana transportasi darat, komunikasi dan informasi, pendidikan, kesehatan, peribadahan dan penerangan. Rincian prasarana di Desa Sukajawa dapat dilihat pada Tabel 7.

Pada Tabel 7 dapat diketahui bahwa Desa Sukajawa memiliki prasarana pendidikan yang lengkap, dari mulai TK sampai Perguruan Tinggi. Lengkapnya prasarana pendidikan ini diharapkan penduduk Desa Sukajawa mampu menempuh pendidikan sampai pada tingkat Perguruan Tinggi. Prasarana kesehatan, peribadahan, penerangan, transportasi dan komunikasi informasi merupakan prasarana yang saling mendukung aktifitas penduduk Desa Sukajawa.

Tabel 7. Prasarana desa Sukajawa

No	Prasarana	Jenis	Keterangan
1	Transportasi darat	a. Ojek	5 unit
		b. Mobil angkutan umum	2 unit
2	Komunikasi dan Informasi	a. Telefon	4.000 orang
		b. TV	800 unit
		c. Radio	10 unit
3	Pendidikan	a. TK	2 unit
		b. SD	5 unit
		c. SMP/MTS	3 unit
		d. SMA/MA	2 unit
		e. Perguruan Tinggi	1 unit
4	Kesehatan	a. Puskesmas pembantu	1 unit
		b. Klinik / Bidan	2 unit
5	Peribadahan	a. Masjid	5 unit
		b. Mushola	2 unit
6	Penerangan	a. Listrik PLN	ada
7	Ekonomi	a. Pasar tradisional	1 unit
		b. Mini Market (Indomart)	2 unit
		c. Bank BRI	1 unit
8	Lembaga Pertanian	a. BLPP	1 Lembaga
		b. PPL	2 orang
		c. Gapoktan	1 kelompok
		d. Kelompok Tani	9 kelompok

Sumber: Buku Monografi Desa Sukajawa Tahun 2014

Sarana ekonomi diantaranya adalah pasar tradisional satu unit, di mana di pasar inilah penduduk Sukajawa memasarkan hasil kebun mereka, akan tetapi banyak komoditi yang tetap di datangkan dari luar desa seperti dari Lampung Barat dan Tanggamus. Sarana perekonomian yang lainnya adalah terdapatnya mini market yaitu indomart yang terletak di dua lokasi yang pertama di dekat pasar tradisional dan yang kedua terdapat di pertigaan jalan. Pendirian mini market ini tidak hanya ditujukan (memfasilitasi) masyarakat Desa Sukajawa akan tetapi ditujukan juga untuk memfasilitasi para pengemudi yang melintas di jalan lintas Sumatera khususnya yang melintasi Desa Sukajawa. Bank BRI merupakan satu-

satunya bank yang terdapat di Desa Sukajawa dan terletak di lokasi pasar tradisional. Keberadaan bank BRI sangat dimanfaatkan oleh penduduk setempat.

Sarana lembaga pertanian merupakan salah satu sarana yang juga menunjang aktifitas pertanian di Desa Sukajawa. Terdapat BLPP dan PPL yang merupakan lembaga penyuluh dari pemerintah. Keberadaan BLPP dan PPL di Desa Sukajawa tidak begitu mempengaruhi kinerja dan kualitas petani di Desa Sukajawa sebab sedikitnya pertemuan-pertemuan rutin yang mereka lakukan. Terdapat satu PPL yang ada di Desa Sukajawa akan tetapi berdasarkan informasi yang diperoleh dari petani bahwa tidak adanya kegiatan yang mendukung dari PPL untuk para petani. Terdapat satu gabungan kelompok tani dan sembilan kelompok tani yaitu kelompok tani Ikatan Tani Sejahtera, Tiga Serangkai I, Bina Tani Utama I, Bina Tani Utama II, Bina Tani Utama III, Bina Tani Utama IV, Karya Makmur, Kroya Makmur, dan Karya Tani. Sembilan kelompok tani tersebut terdapat di masing-masing dusun di Desa Sukajawa. Petani yang menjadi responden tidak semuanya merupakan anggota kelompok tani. Petani yang menjadi responden tergabung dalam kelompok tani Tiga Serangkai I dan Bina Tani Utama II.

3. Kependudukan

Terdapat 9 (Sembilan) dusun di Desa Sukajawa yang menjadi sampel pada penelitian ini adalah rumah tangga petani padi yang tinggal di dusun 3, 8, dan 9, komposisi jumlah penduduk di Desa Sukajawa dapat dilihat pada Tabel 8.

Tabel 8. Komposisi jumlah penduduk di Desa Sukajawa

No	Keterangan	Jumlah	Satuan
1	Jumlah penduduk keseluruhan	4.185	Jiwa
2	Jumlah penduduk laki-laki	2.097	Jiwa
3	Jumlah penduduk perempuan	2.088	Jiwa
4	Jumlah kepala keluarga	1.109	KK
5	Kepadatan Penduduk	6,975	Jiwa/ha
6	Sex Ratio	1,004	Jiwa

Sumber: Buku Monografi Desa Sukajawa Tahun 2014

Berdasarkan Tabel 8 dapat dilihat bahwa jumlah penduduk laki-laki di Desa Sukajawa lebih besar dibandingkan dengan jumlah penduduk perempuan, dengan nilai sex ratio sebesar 1,004 itu artinya bahwa terdapat 1,004 atau 1 penduduk laki-laki diantara 1,00 penduduk perempuan di Desa Sukajawa. Angka kepadatan penduduk sebesar 6,975 artinya bahwa terdapat 6,975 jiwa pada setiap satu hektar luas wilayah di Desa Sukajawa.

Penduduk Desa Sukajawa sebagian besar berprofesi sebagai petani yaitu sebanyak 2.686 jiwa. Selain sebagai petani ada juga yang berprofesi sebagai pedagang, pegawai swasta, Pegawai Negri Sipil (PNS), dan yang lainnya. Adapun sebaran mata pencaharian penduduk Desa Sukajawa dapat dilihat pada Tabel 9.

Tabel 9. Sebaran matapencaharian penduduk Desa Sukajawa

Mata Pencaharian	Jumlah	Persentase (%)
Petani	2.686	64,181
Pedagang	118	2,820
Pegawai Negri	39	0,931
ABRI/POLRI	5	0,119
Jasa	10	0,239
Pegawai Swasta	90	2,150
Buruh	360	8,602
Lain-lain	877	20,955
Jumlah	4.185	100

Sumber : Buku Monografi Desa Sukajawa Tahun 2014